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这里的便民咨询电话不便民
社保中心热线占线 医保中心人工难寻

全和园外的公园 啥时建

防范电动自行车上楼 安装设施却流于形式

电梯智能阻车系统 蒙的是谁！

烦心事
消费

大润发里买粉丝

被反向抹零

烦心事
保洁

小区门口烧垃圾

黑烟弥漫

■ 本报记者 韩爱青

社保分中心热线一打就占线，市民连打两天没打通；医
保分中心电话通了，可一等70分钟，转接不了人工客服……
前段时间，市民咨询有关社保和医保问题的需求旺盛，可这
两个单位公布的咨询电话总打不通，让人着急。

社保分中心：总占线的热线电话

市民投诉：

市民彭先生想咨询有关领取失业保险金的问题，他查

询到天津经济技术开发区社保分中心对外公布的咨询电

话，可下午时段多次拨打，不是“正在通话中”，就是“您所拨

打的电话暂时无法接通”。

记者调查：

记者通过天津经济技术开发区管理委员会政务服务
平台查询到，经开区社保分中心对外咨询电话的确有彭先
生拨打的这两个号码。采访当日，记者从上午11时开始连
续拨打几十通，两部电话一直无人接听。下午3时左右，记
者再次拨打，电话终于接通。“您这边的咨询电话怎么这么
难打？我打了一上午都打不通。”对记者的提问，工作人员
表示，她一直在岗，并且一直在接听电话，因为咨询的人太
多了，所以电话比较难接进来。

除此之外，还有市民反映和平区、北辰区社保分中心
的电话不好打。

社保回复：

天津市社会保险基金管理中心工作人员对此情况的
解释是，目前各分中心对外公布咨询电话的数量均为3部，
全市系统共63部。由于社保业务咨询人员多，故有时会出
现占线的情况。为确保电话畅通，该中心要求各分中心每
天要对电话咨询服务情况进行不少于2次的巡查，中心每
周对全系统63部咨询电话进行不少于2轮的巡查，对存在
电话占线情况的，要求分中心提供同时段电话录音，确保
电话处于正常接听状态。

3月20日上午，记者尝试拨打了多个社保分中心的咨询电
话，电话难打的情况略有好转：3部热线，有的第一部就能打通，
有的前两部电话不通，第三部拨打一次就能接通；还有的3部
电话全部占线。而转接人工客服时，有的很快就能接通，有的
需要排队等待，等待人数基本在6人以上。

医保分中心：接不通的人工客服

市民投诉：

市民刘女士的母亲患病需要异地就医，想咨询医保备案

的相关流程，日前，她拨打河北区医保分中心的咨询电话，第

一次电话接通后提示排队80余人，很长时间后终于等来“转

到后台处理”的提示语。她继续按照语音提示等待，等了24

分钟未转接成功人工客服。她重新拨打电话，这次用时46分

钟，依旧未转接成功。2次通话合计70分钟，没有听到人工客

服的声音。

市民梁先生想咨询异地医保停缴业务的相关问题，他拨

打南开区医保分中心的电话，提示前面等待人数为6人，他等

待了50分钟都没有转接到人工客服。之后他重新拨打电话，

依旧是长时间等待状态，未接通人工客服。

记者调查：

记者查询天津市医疗保障局的官网得知，我市共有21个
医保分中心，每个分中心设有两部电话，记者尝试多次，电话
确实比较难打。3月20日上午，记者再次拨打，部分医保分中
心两部电话都占线，部分电话虽然能接通但排队等待人数基
本在13人以上。

医保局解释：

天津市医疗保障局的工作人员告诉记者，医保分中心电
话确实难打，为了有效应对，工作人员连午休都取消了，全天
坚持在岗接听电话。今年情况更为特殊，1月份医疗保险参
保登记转到该局办理，导致咨询人数激增。建议市民有问题
可以拨打全市统一的医疗保障服务热线12393，这个电话在
咨询人数比较多的情况下需等待一会儿，但基本都会有人接
听，相对比较好打。

■ 本报记者 黄萱

3月8日，本报海河之声版面刊登《动物园小喇叭 播什
么听您的》一文引发读者广泛关注。为明星动物们撰写趣
味宣传语，用天津人特有的幽默推介猩猩和猴子，读者不
断发出感慨，原来动物园可以这么玩。
“哆唆拉哆唆拉，哆唆拉哆来……”听过动物园小喇叭广

播的市民，脑子里一定萦绕着这段从小听到大的旋律。很多
活动参与者也将旋律一用到底。“我来逛熊山，看嘛都新鲜，
小熊食堂都吃嘛，快让我看看。嚯，整条三文鱼，哎哟整筐鲜
鸡蛋，还有一车猫山王，看着都眼馋……”市民李先生介绍，
动物园他最爱逛的就是熊山。从山上往下看，憨态可掬的大
熊，晃晃悠悠从远处走来，体态笨拙却不失可爱。天气热的
时候，能看熊洗澡。运气好了，还能看到小熊打滚、大熊打
闹。“小时候来动物园，就爱看熊作揖，你喊一声，它还真能听
懂。”除了天津市民，也有外地游客留下作品，“猴猴猴，特能

让你逗，逗乐小朋友，有你笑不够……”
对于动物园的“铁粉”来说，乱投喂的现象让他们很是

气愤，所以“铁粉”们创作了很多劝诫乱投喂行为的段子。
“来到熊猫馆，我浑身都舒坦，今天来人可真不少，我嘛也
没看着。我带点小零食，给国宝来加餐。先扔洋白菜，再
扔点剩饭，二姑奶奶你过来，我给您点根烟……”市民用讽
刺的方式，希望告诫乱投喂的人们，自觉保护动物。

在各类作品中，关注度较高的还是天津动物园饲养员
自编自导自演的作品，视频中打着快板、吹着口琴的饲养

员还真有点“艺术家”的范儿。网友纷纷叫好：“天津动物园饲
养员都是全能型的，吹得了口琴，养得了猴子。”一些外地网友
感叹：“天津是个什么‘神仙城市’，不仅人人会说相声，还人人
会打快板。”

目前，活动依旧在火爆进行中，跃跃欲试的你，快来和我们
联系吧。参与者可通过本报热线23602777联系，也可通过天津
日报视频号、“民情面对面”抖音号投稿。报送的作品需经过主
办方审核及修改，审核后的作品版权归主办方所有。另外，获奖
者会得到天津动物园提供的奖励，参与者也会有纪念品。

《动物园小喇叭 播什么听您的》后续

趣味宣传语火爆征集中

■ 本报记者 韩爱青

一名老年消费者花5000元购买了12盒保健食品，想退
货，太难了。

近日，王大娘报名参观天津市宝恒生物科技有限公司静海
分公司的生产基地，在该公司花费5000元购买了12盒纳豆
片。因被医生告知正在服用的降血脂类药物可能会与纳豆片
产生反应，损伤肝肾，王大娘要求退货，却一直未得到答复。

王大娘将此事投诉到静海区市场监督管理局，该局杨成庄
乡市场监督管理所执法人员了解到，厂商天津市宝恒生物科技
有限公司静海分公司是与其他销售公司合作售卖纳豆片保健食
品，王大娘买纳豆片的钱都是直接进入销售公司账户，近期双方
已终止合作，导致退费问题迟迟未得到解决。经过执法人员调
解，3月11日，纳豆片生产企业表示会积极回应消费者诉求，先行
垫付费用为消费者退款，并承诺一周内解决消费者投诉。

执法人员告诉记者，天津市宝恒生物科技有限公司静海
分公司是该区唯一一家具备保健食品生产资质的生产企业，
因其保健食品主要消费群体为中老年人，对于产品的食用以
及功效存在认识上的误差，使得该公司出现了较多的投诉。
从2023年至今，已经接到相关投诉近50起，主要集中在退货
难和赠品消费纠纷上。“我们按照《中华人民共和国食品安全
法》和《中华人民共和国广告法》的规定，要求企业做好销售
宣传和产品售后工作，通过定期回访以及设立投诉反馈电话
等方式，积极解决消费者遇到的问题。”

■ 本报记者 韩爱青

抹零本是商家为了减少现金找零的麻烦，让利消费者的
一种善意行为，但有些商家却以四舍五入为由反向抹零，涉嫌
侵犯消费者公平交易权。多收了“零头儿”，反而因违反相关
规定，对消费者作出赔偿。

家住滨海新区的杨先生在叶波大润发港西新城店购物，
他看到粉丝标注的价格为每公斤11.80元，就购买了一包重量
标注为0.310公斤的粉丝。按照价签上标注的价格计算，应该
为3.65元，结账时，超市实际收款3.70元，多收了5分钱。“近
几年，有个网络热词叫反向抹零，我感觉我就被反向抹零了，
超市侵犯了我的合法权益。”

杨先生随后将此事投诉至滨海新区市场监督管理局，工
作人员调查后认为，依据《中华人民共和国价格法》第十三条
规定，经营者销售、收购商品和提供服务，应当按照政府价格
主管部门的规定明码标价，注明商品的品名、产地、规格、收费
标准等有关情况。经营者不得在标价之外加价出售，不得收
取任何未予标明的费用。《中华人民共和国消费者权益保护
法》第十条规定：“消费者享有公平交易的权利。在购买商品
或接受服务时，有权获得计量正确的公平交易条件，有权拒绝
经营者的强制交易行为。”计价正确、计量准确是公平交易的
前提和准则，据实结算是商家应尽的义务。作为商家，计价时
可以自行决定“四舍”，即放弃属于自己的一部分权利，但如果
选择“五入”，必须经过消费者同意，否则就违反了相关规定。

经过执法人员调解，超市方进行整改，修改了收费系统，
并且赔偿消费者300元。

■ 本报记者 赵煜

到外面吃饭，最怕在食物中吃到异物。近日，市民董先
生在南开区一家螺蛳粉店用餐时，竟然在饮料中喝出了一块
漆皮。董先生告诉记者，他到南开区大悦城一家螺蛳粉店吃
饭时，团购了一份套餐，其中有一款用铁桶装的饮料。喝了
几口后，他突然感觉嘴里有东西，吐出来一看，像是一块漆
皮，仔细看了一下盛放饮料的铁桶，发现铁桶漆面有许多地
方出现脱落。

记者联系了南开区市场监管部门，工作人员回复称，当
事人在就餐时，发现小铁桶有掉漆现象，并感觉嘴里有异
物。工作人员了解情况后，当即对该餐饮商户进行了全面检
查，并现场询问门店负责人关于消费者反映的情况。负责人
承认该门店之前确实使用小铁桶作为一款饮料的容器，接到
反映后已全部更换为一次性塑料杯。监管人员现场对门店
负责人进行普法宣传，要求其加强食品安全管理，采购合格
的餐饮具等相关产品。该门店负责人表示今后一定加强管
理，为消费者提供良好食品消费环境。

■ 本报记者 赵煜

市民刘先生近日向本报热线23602777反映，北辰区双口
镇双口二村龙福公寓门口有保洁人员焚烧垃圾。

刘先生告诉记者，龙福公寓门口有几个大垃圾桶，周边居
民都会将垃圾扔在此处，村里的保洁人员每天统一清扫。可
最近一段时间，这些保洁人员为图省事，隔几天就会在龙福公
寓门口的垃圾堆旁焚烧垃圾，黑烟弥漫，百米之外就能闻到刺
鼻的气味，希望有关部门能够制止此行为。

记者联系了北辰区双口镇政府，工作人员核实后回复称，
确实存在保洁人员为图省事私自焚烧垃圾的情况。镇政府已
约谈双口二村清洁队负责人，要求对方进行全员教育，严禁焚
烧垃圾。下一步，将按照《天津市生活垃圾管理条例》，启动对
相关责任人行政处罚程序，同时加大镇村两级日常巡查力度，
杜绝焚烧垃圾现象。

2月23日，本报刊发了《小区休闲椅损坏 无法使用成
摆设》一文，属地社区居委会快速作出回应。其中，涪江南
里没有椅面的休闲椅已拆除，涪江北里缺失凳面的休闲凳
也用木板修补完毕。 本报记者 房志勇

联通废弃通讯电箱已拆除

3月8日，本报刊发了《废弃通讯箱缠着一堆线 占地
又难看 没用还不拆》一文，废弃电箱产权单位天津联通
河北分公司对此事快速作出回应，位于河北区王串场六
号路、印江北里、涪江南里和靖江南里的电箱空壳均已
拆除。 本报记者 房志勇

■ 本报记者 高立红

红桥区和苑街全和园小区外有一片空地，据说规划的
是公园，好几年了，但一直空着。近日，有居民求助天津日
报，希望帮助他们询问相关部门：公园何时动工？

记者注意到，全和园西侧与外环辅路之间有大片空地，
空地脏乱，与小区环境反差很大。反映者说，全和园是高层
小区，楼上的居民整天对着这块空地，都盼着它能早点开建。

记者随后来到和苑街道办事处了解情况。该街公共
管理办公室副主任李强介绍，经向区规划与自然资源局
了解，这块空地是和苑西区二期的预留地，待大明道附近
两块地拆迁完成后一并开发，具体什么时候动工，还没有
确定。

关于和苑生活区内公园问题，李强介绍，红桥区政府
在今年的20项民心工程中，将西青道与罗浮路交口的口袋
公园列入其中。“该公园将于今年建成使用，可满足和苑街
居民休闲活动之需。”

损坏的休闲椅已处置

烦心事
餐饮

螺蛳粉店喝饮料

喝出漆皮

王宇 画

■ 本报记者 韩爱青

为了阻止电动自行车进楼入户，有小区在电梯内安装
了智能阻车系统，而此套系统发挥作用的前提是，在电动
自行车上贴一块磁片。就是这块磁片，被很多人戏称为考
验居民素质、测试管理人员智力的试金石，因为安装在电
动自行车上的磁片，可以轻易撕掉。而没有了磁片，阻车
系统就成了“哑巴”，不识别、不阻车。如此智能阻车，蒙的
是谁？

业主反映：形同虚设的智能阻车系统

西青区津门湖街万科金奥国际小区的电梯内就安装
了这样的系统。业主陈先生告诉记者，他们是高层建筑小
区，虽有两处集中充电场所，但仍有不少业主将电动自行
车推回家，或者拎着电池上楼充电。“看着楼道里停放的电
动自行车，我们都很担心，这都是安全隐患呀！”

之前，街道和物业为每栋楼的电梯都安装了智能阻
车系统，电动自行车或者电池一进入电梯，系统就会报
警，电梯不运行。陈先生挺欣慰，电动自行车上楼入户
的难题总算能解决了。可事实却不如想象的那样美好，
即便有了这个系统，还是有不少电动自行车乘电梯上
楼。陈先生去物业投诉，工作人员的解释是，这个系统
的工作原理是双向的，电梯内安装报警器，业主的电动
自行车贴磁片，磁片进入电梯，报警器报警，阻车系统工
作。可是部分业主拒绝贴磁片，有的即便在物业的再三
劝说下安装了磁片，但稍感不方便，随手就可以将磁片
撕下来。没有磁片，报警器便不报警。甚至有些业主，
磁片贴在电动自行车上，电池拆下来拎上楼，系统的阻
车功能也起不了作用。

这个回答令陈先生无奈，“如果确如物业工作人
员所说，智能阻车系统就只能靠业主自觉才能发挥
作用，基本是形同虚设，起不到技防的作用，那么智能
表现在什么地方？小区选择安装这种阻车系统的初
衷又是什么？街道、社区居委会和物业公司，在安装
这套系统的时候做过调研吗？”

记者调查：智能阻车系统 中看不中用

3月18日傍晚，记者来到了万科金奥国际小区，该小

区均为高层，共有电梯18部，均需刷卡才能运行。业主王
先生告诉记者，他向社区居委会了解过情况，18部电梯内
都安装了智能阻车系统。他的感受是，系统作用不大，还
是有不少电动自行车上楼入户。

记者在14号楼的电梯内看到，顶部安装有一个白色的
装置，一起乘坐电梯的业主告诉记者，这个东西就是智能
阻车系统。记者看到，在7层、28层等楼道内都停放有电动
自行车，有的楼层甚至停放了不止一辆。

近期，我市多个行政区相继发布“居民住宅小区电动
自行车停放充电‘五个严禁’”的通告，其中一条就是“严禁
电动自行车及其电池进楼入户”。“人防+技防”是可以有效
杜绝电动自行车上楼的办法之一。采访中，不少业主认
为，给电梯安装智能阻车系统本来是一件好事，但在实际
操作中，这个系统的选择有些不切实际，流于形式。

街道办事处：阻车系统有缺陷 正在想办法改进

就此，记者联系了津门湖街道办事处公共安全办公
室，工作人员解释，为进一步推进辖区电动自行车安全治
理系统化、智能化，有效防范电动自行车违规停放、充电现
象，2023年3月，街道办事处以金奥国际社区为试点，推广
电动自行车电池入户管控系统、电梯智能阻车系统、“一车

一池一码”智能监控系统等措施，“人防”“技防”双管齐下。
如果试点小区系统运行良好，将在全街推广。

这套电梯智能阻车系统是一家公司免费给安装的。工
作原理是先在系统里输入电动自行车的相关信息，然后将
一个50平方厘米大的磁片即“识别码”贴在电动自行车的
电池上，无论电池安装在车上或者是被拆卸下来，当系统感
应到磁片时，就会自动识别相关信息，电梯停止运行。“如果
全靠磁片感应，那么如果把磁片贴在其他物体上，系统是不
是也会阻止？”对记者的提问，工作人员表示，磁片要和电池
在一起，系统才会起作用，其他物体不行。

对于业主们反映，有人把磁片贴上，上电梯再撕掉的
问题，工作人员表示，系统运行一段时间后，他们便发现
了这个缺陷，因此这套系统未向全街推广。现在，街道也
正在联系第三方公司，调研其他技防设备的性能，择优采
用。同时，也在鼓励各个物业公司安装实用安全的电梯
智能阻车系统。

社区居委会和物业公司有没有调研小区电动自行车的
数量？有多少车贴了磁片？工作人员说，前期做过调研，小
区共有60辆电动自行车，车主们在工作人员劝说下安装了
磁片。最近又一次调研，新增21辆电动自行车。工作人员
强调，智能阻车系统确实有缺陷，他们正在想办法改进。


